Fraternité Sacerdotale Saint-Pierre

## INTROIBO



#### La prière pour les défunts Une exigence de la communion des saints

Chers fidèles,



ette expression de « communion des saints » signifie avant tout la participation commune de tous les membres de l'Église aux réalités saintes (ce que les théologiens appellent *sancta*) : la foi, les sacrements, en particulier l'Eucharistie, et les autres dons spirituels. Ainsi, tous les fidèles de l'Église du Christ communient à une même foi, vivent des mêmes sacrements, de la même grâce.

Mais la communion des saints désigne également la communion entre les personnes « saintes », entre tous les baptisés (les *sancti*), à savoir entre ceux qui, par la grâce, sont unis au Christ mort et ressuscité. Les uns, comme c'est notre cas, se trouvent sur la terre comme des pèlerins marchant vers le Ciel, d'autres, les âmes du Purgatoire, ayant quitté cette vie, achèvent leur purification, d'autres enfin, les saints du Ciel, jouissent déjà de la gloire de Dieu et intercèdent pour nous. Le mois de novembre, avec la fête de la Toussaint et la prière pour les défunts, vient nous rappeler que tous ensemble, nous formons dans le Christ une unique famille, l'Église, à la louange et à la gloire de la Trinité.

Ainsi, la communion des saints l'affirme : nous ne sommes pas seuls ! Alors n'oublions pas d'invoquer les saints et de prier pour les âmes du Purgatoire. *Oremus pro invicem !* Prions les uns pour les autres.

Abbé Arnaud Evrat, FSSP

Le Père Guillaume von Wyss, originaire de La Chaux-de-Fonds et ancien étudiant à l'Université de Fribourg, a été ordonné prêtre le samedi 19 septembre à l'abbaye bénédictine de Triors, France (photo).

Il célébrera une messe de prémices :

- dimanche 8 novembre à 17h à l'église Saint-Norbert de Neuchâtel,
- mardi 10 novembre à 18h30 à la Basilique Notre-Dame de Fribourg.



#### Et tous nos fidèles défunts?

#### Mon espérance : Jésus et Jésus ressuscité!

Frères, nous ne voulons pas que vous soyez dans l'ignorance au sujet de ceux qui se sont endormis dans la mort, afin que vous ne vous affligiez pas, comme font les autres, qui n'ont pas d'espérance (I Th. 4,13).

Ce mois de novembre s'ouvre par la liturgie glorieuse de la Toussaint, puis se prolonge, le lendemain, par la Commémoration de tous nos fidèles défunts. L'une et l'autre fête, qui ne se confondent pas, nous invitent à lever les yeux vers le Ciel pour nous rapprocher du mystère de cette Vie nouvelle qui est promise à ceux qui croient.

La Foi nous la fait connaître, l'Espérance nous la fait désirer et la Charité nous la donne!

Les yeux et le cœur tournés vers le Ciel – *Sursum Corda* disons-nous à la messe – mais les pieds bien sur terre parce que pour le moment nous y sommes encore!

Il sera bon, au cours de ce mois de novembre, de (re)prendre conscience de ces réalités de Foi que constituent les Fins Dernières. Si nous sommes faits pour la Vie, nous ne sommes pas faits pour la terre. La vie terrestre est courte. L'immatérialité de notre âme doit nous en rappeler l'immortalité. L'éternité reste à venir. Ou plutôt, elle se prépare dès maintenant.

Notre Eternité se prépare maintenant comme fut préparée l'Eternité de nos amis, de nos parents et de nos proches dont la vie terrestre s'est déjà achevée. Que sont-ils devenus ? Où sont-ils ? Pensent-ils à nous ? Sont-ils heureux ? Nous voient-ils ? Autant de questions dont les réponses ne nous appartiennent pas.

Mais puisque nous croyons que Jésus est mort et qu'il est ressuscité, de même, ceux qui se sont endormis en Jésus, Dieu les emmènera avec lui (I Th. 4,14). Voilà bien notre Espérance! Et c'est pour cela que nous visitons nos cimetières, que nous les fleurissons et surtout que nous y prions! Nous y prions pour le repos de leurs âmes. Nous prions pour que le Seigneur les prenne vite auprès de Lui. Ce n'est pas un simple souvenir de la vie passée mais bien une Espérance ferme et active de la Vie à venir!

La Toussaint fête ceux qui sont déjà au Ciel ; ceux dont l'Eglise nous dit qu'ils y sont et ceux qui, ayant passé sur la terre sans faire de bruit, y sont entrés de la même façon.

Le 2 novembre, nous demandons à Dieu d'y faire entrer les autres!

Et pour nous ? Eternité de bonheur ou éternité de malheur ? Le Ciel ? Le purgatoire ? L'enfer ? Ce n'est pas la roulette russe car l'Eternité se prépare...

Abbé Jehan-Aldric Rondot, FSSP

#### Maintenant et à l'heure de notre mort Une statue, une histoire

Sous les voûtes majestueuses de l'Abbaye Notre-Dame de Fontgombault (Indre), un bouquet de lumière luit dans la pénombre, au pied d'une statue médiévale : la pierre grise qui représente Notre-Dame tenant dans ses bras l'Enfant-Jésus est seulement rehaussée par deux couronnes de métal précieux : d'argent pour la Mère et d'or pour le Fils. « Notre-Dame du Bien Mourir », tel est le nom de cette statue ; « Notre-Dame du Bien Mourir », telle est également son histoire...car la statue a une histoire : en 1791 ou 1792, alors que les bénédictins de Fontgombault ont dû partir et se disperser, un révolutionnaire parcourant les ruines de l'abbaye, fait le projet de profaner la statue de la Vierge à l'Enfant qu'il aperçoit dans la nef délabrée. Escaladant les gravats, il lève son outil pour mutiler la statue. Mais au moment de frapper, il tombe à la renverse. La chute est mortelle mais, avant d'expirer, le révolutionnaire demande pardon à Notre-Dame.... Depuis ce jour la statue porte le nom de "Notre-Dame du Bien Mourir"...

« Notre-Dame du Bien Mourir », c'est donc cette statue et cette histoire saisissante de grâce et de conversion mais « Notre-Dame du Bien Mourir », c'est aussi notre prière, pour nous et pour tous ceux que nous aimons - en ce mois de novembre, plus spécialement consacré aux âmes du purgatoire et à la méditation des « fins dernières ». En effet, ce n'est pas en vain ce n'est pas sans raison que nous demandons chaque jour à la Sainte Vierge de prier pour nous « maintenant et à l'heure de notre mort ». Nous lui redisons ainsi, à chaque Ave Maria, que c'est elle que nous voulons à notre chevet quand sera venue l'heure de quitter ce monde. Elle qui a accompagné saint Joseph en ses derniers instants, elle qui s'est tenue au pied de la Croix de son Fils lorsqu'il rendit l'esprit, n'oubliera pas notre prière. Elle est notre mère : comment pourrait-elle se désintéresser du sort de ses en-



fants, à l'heure la plus importante de leur existence ? La statue couronnée, la statue miraculeuse nous rappelle, au contraire, qu'elle est celle qui fait « bien mourir » : la Reine du Ciel ne compte ni ses prières, ni la force de son intercession pour nous arracher au péril et nous ouvrir, à la suite de son Fils, les portes du Paradis de Dieu. A nous de ne pas oublier de lui demander avec persévérance son aide toute-puissante! A nous de méditer sur les belles et graves paroles du « Je vous salue Marie » que nous disons parfois un peu machinalement... « Maintenant et à l'heure de notre mort ». En ce mois de novembre consacré aux âmes des défunts, confions nos morts — confions notre mort à la Mère de la Vie... et pour avoir la grâce de quitter ce monde sous la protection bienveillante de son Manteau, commençons d'ores et déjà par vivre chacune de nos journées à son exemple, à sa lumière et avec l'aide de sa bonté maternelle. Notre-Dame, donnez-nous de bien vivre chacun de nos jours afin de bien mourir quand l'heure sera venue!

Abbé Jean-Baptiste Moreau, FSSP

#### Prière à Notre-Dame du Bien-Mourir

Notre-Dame du Bien-Mourir, Mère de Jésus et notre Mère, c'est avec la simplicité des petits enfants que nous venons à vous pour vous confier nos derniers instants et notre mort. Avec Jésus vous avez assisté Saint Joseph, votre époux lors de son trépas. Au pied de la Croix, vous avez reçu le dernier soupir de notre Sauveur, votre Divin Fils. Désormais, nous en avons l'assurance, vous êtes auprès de chacun de vos enfants, avec la sollicitude de votre cœur maternel, pour lui faire fran-



chir le seuil de la mort et l'introduire dans l'éternité.

Mais pour que nous puissions affronter dans la paix cette ultime épreuve, si rude à notre nature, soyez aussi pour nous Notre-Dame du Bien-Vivre.

Aidez-nous, nous vous en supplions, à demeurer fidèles, jour après jour, aux engagements de notre baptême, aux enseignements de la Foi, à la pratique de la Charité. Pour y parvenir nous nous appuyons avec la certitude de l'espérance qui ne déçoit pas, sur votre intercession toute puissante. Notre-Dame du Bien-Mourir, recevez déjà notre action de grâces que nous vous redirons éternellement, et daignez continuer à « prier pour nous pauvres pècheurs maintenant et à l'heure de notre mort ». Amen.

#### La Fraternité Sacerdotale Saint-Pierre



# Veillée de prière pour toute vie humaine naissante

samedi 28 novembre 2015 à 17h00 à la Basilique Notre-Dame (Fribourg)

Programme : Adoration du St-Sacrement, Chapelet et méditation sur la vie comme don de Dieu

Il y a cinq ans, en novembre 2010, le Pape Benoît XVI avait invité tous les diocèses dans le monde à organiser des veillées de prière pour la vie naissante à l'occasion du début de l'Avent. Cette année, à Fribourg comme ailleurs, de nombreux fidèles ont spontanément voulu renouveler cette prière pour la vie.

### Indulgences plénières du mois de novembre **Prions pour les âmes du Purgatoire!**

#### Conditions générales

L'indulgence plénière ne peut être acquise qu'une seule fois par jour.

Pour gagner une indulgence plénière les conditions générales sont :

- être en état de grâce,
- refuser tout attachement au péché (même véniel),
- accomplir l'œuvre prescrite dans le temps prescrit (si une œuvre est attachée à un jour particulier),
- confession sacramentelle (au moins 8 jours avant ou 8 jours après l'oeuvre accomplie),
- avoir communié le jour même,
- prier aux intentions du Souverain Pontife (même de façon générale).

#### Les indulgences accordées par l'Église en novembre

Une indulgence plénière, applicable seulement aux âmes du Purgatoire, est accordée aux conditions ci-dessus au fidèle qui :

1° visite un cimetière et prie pour les défunts entre le 1er et le 8 novembre;

2° le jour où est célébrée la commémoraison de tous les fidèles défunts (2 novembre), visite une église ou un oratoire et y récite le Pater et le Credo.

#### Catéchisme à Fribourg et Bulle Pour les enfants de 12 à 16 ans

Prochaines rencontres:

Fribourg: dimanches 8 nov. et 6 déc. de 11h35 à 12h20 à la Basilique Notre-Dame

Bulle: merci de contacter l'abbé Komorowski

#### Répétition et découverte du grégorien Vendredi soir à la Basilique Notre-Dame (Fribourg)

Les fidèles qui souhaitent se familiariser avec le répertoire grégorien et ainsi venir étoffer notre schola sont les bienvenus à la tribune de la Basilique Notre-Dame les **vendredis 6 et 20 novembre** de 20h à 21h15. Pour plus de renseignements, contacter Mme Christiane Haymoz 079 474 22 01.

## Exercices spirituels du 2 au 7 février 2016 prêchés par les pères de Flavigny à Pensier, Suisse

Du **mardi 2 au dimanche 7 février 2016** des pères de l'Abbaye Saint-Joseph de Flavigny viendront prêcher les exercices spirituels selon la méthode de saint Ignace à Pensier (6km au nord de Fribourg). Cette retraite est ouverte aux hommes à partir de 17 ans. Inscription sur www.clairval.com ou au 0033 3 80 96 22 31.

#### Lieux et horaires

Lausanne (abbé Benjamin Durham, 021 652 42 61)

#### • Chapelle Saint-Augustin

78 avenue de Béthusy, 1012 Lausanne

Dimanche:

10h00 : Messe chantée Messes en semaine :

Lundi à Vendredi: 18h30 (le 1er vendredi du mois, messe chantée suivie de l'Adoration)

Samedi: 9h00

**Confessions**: (Confessions can usually be heard in English)

Dimanche: de 9h30 à 9h50

Lundi à Vendredi : de 18h00 à 18h25

Samedi: de 8h30 à 8h55

Confessions en dehors des permanences : sur rendez-vous.

**Autres activités :** 

Se renseigner sur www.fssp.ch/fr

Genève (renseignements: 026 488 00 37)

#### • Eglise Sainte-Claire

15 rue du Grand-Bureau, 1227 Genève-Les Acacias

Dimanche:

11h00: Messe chantée

Confessions après la messe sur demande

Neuchâtel (abbé Juan Tomas, 026 488 00 37)

#### • Eglise Saint-Norbert

La Coudre, rue de la Dîme 81, 2000 Neuchâtel

**Dimanche** 

17h00: Messe chantée

Confessions après la Messe sur demande

#### Carnet de famille

#### **Bulle**

M. Manuel Garcia a quitté ce monde le 1er octobre 2015. Ses obsèques ont été célébrées le 5 octobre à la chapelle Notre-Dame de Compassion. Qu'il repose en paix.

#### Lieux et horaires (suite)

#### Fribourg (abbé Arnaud Evrat, 026 488 00 37)

#### • Basilique Notre-Dame

Place Notre-Dame 1, 1700 Fribourg

#### Tous les dimanches et fêtes chômées :

9h45 Office de Tierce 10h00 Messe chantée

#### Messes en semaine :

Lundi : 9h00 et 18h30 Mardi : 9h00 et 18h30 Mercredi : 9h00 Jeudi : 9h00 et 18h30

Jeudi . 91100 et 161130

Vendredi: 9h00 et 18h30 (suivie de l'Adoration le 1er vendredi du mois)

Samedi: 9h00 (8h30 chapelet)

#### Confessions:

Dimanche: de 9h30 à 9h55

Lundi, mardi, jeudi et vendredi : de 18h00 à 18h25

Samedi: de 9h45 à 10h15

#### Autres activités :

Se renseigner sur www.fssp.ch/fr

#### • Chapelle Sainte-Anne d'Hattenberg

derrière Bourguillon

Certains samedis (vérifier en téléphonant au 026 481 41 09):

9h00 Chapelet 9h30 Messe basse

#### Bulle (abbé Andrzej Komorowski, 026 488 00 37)

#### • Chapelle Notre-Dame de Compassion

Place du marché, 1630 Bulle

#### Dimanches et fêtes principales :

8hoo Messe chantée

#### En semaine:

Mercredi 18h30: Messe basse

1er vendredi du mois 18h30 : Messe basse Avant les messes en semaine : chapelet à 18h

#### **Confessions:**

Mercredi de 17h30 à 18h15 Dimanche après la messe

#### Pour joindre un prêtre de la Fraternité Sacerdotale Saint-Pierre :

Maison Saint-Pierre Canisius, Chemin du Schönberg 8, 1700 Fribourg 026 488 00 37 (en cas d'urgence : 079 295 97 41 ou 079 782 59 32)

Maison Saint-Augustin, 78, Avenue de Béthusy, 1012 Lausanne 021 652 42 61 (en cas d'urgence : 079 692 71 03)

www.fssp.ch/fr